

### - Les politiques de relance de la croissance - (10pts)

Depuis la crise économique de 2008, la croissance française reste faible, elle est estimée à environ 2% du Produit Intérieur Brut (PIB) par le Budget 2018. Il existe plusieurs politiques de relance de la croissance économique, à la fois conjoncturelles et structurelles.

Tout d'abord, les politiques keynisiennes de relance ont pour but d'agir sur la demande effective. En effet, il s'agit de relancer la croissance en créant du déficit public afin de financer des investissements, qui relanceront la consommation et ainsi la croissance grâce à l'effet du multiplicateur (qui est supérieur à 1). Toutefois, de telles politiques de relance de la croissance ne sont pas aussi efficaces aujourd'hui que pendant l'entre-deux-guerre. En effet, les Etats européens ont perdu leur souveraineté monétaire au profit de la BCE. De plus, ce mécanisme ne fonctionne qu'en économie fermée et un effet d'extinction serait inévitable dans le contexte actuel de mondialisation. Enfin, de telles politiques pourraient si au contraire catastrophiques si le multiplicateur était inférieur à 1, et de nombreux économistes sont en désaccord sur la façon de le calculer.

À l'inverse d'une relance keynésienne, il est possible de relancer la croissance en agissant sur l'offre. Dans cette perspective, il convient de soutenir cette dernière. Plusieurs leviers peuvent alors être actionnés, tels que la libéralisation, la réduction des charges qui pèsent sur les entreprises afin de les rendre plus compétitives, ou encore, plus controversée, la pratique de l'aide liée, qui renvoie à accorder des aides à un pays en voie de développement à condition qu'elle soit utilisée pour soutenir l'économie du donneur.

Quoi qu'il en soit, les politiques de la relance de la croissance nécessitent l'intervention de l'Etat.